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做负责任的人大代表
    ——访全国人大代表户思社          

本刊记者  刘慧娴  张  蕊

他是中法合作培养的第一批两名法国文学博士之一；

他是深深扎根于西部母校，带领全校师生扎扎实实推进学

校改革创新、科学发展的一校之长；他是不辜负人民信任，

切切实实履行职责的人大代表。他就是全国人大代表、民革

十一届中央委员、西安外国语大学校长户思社。

笔耕不辍的法国文学研究专家

1978年高考，原本报考理工科、从未学过外语的户思社

被调剂到西安外国语学院。8年后，凭借自己的勤奋，他考

取武汉大学法文系博士预备班。一年后，因为成绩优异，被

派往法国马赛第一大学攻读博士学位，师从法国著名文学评

论家、作家雷蒙·让，研究法国著名作家玛格丽特·杜拉斯

和法国现当代诗歌。

20多年来，他在中法文学作品译介和外国语言文学理

论研究领域笔耕不辍，结下了累累硕果。留法期间，他先后

与人合译发表中篇小说《任性夫人》和杜拉斯的《夏天的雨》。

同时还与汉学家杜特莱合译了我国当代著名作家韩少功的

中篇小说《爸爸爸》，在法国阿丽乃亚出版社出版后，引起了

强烈反响。《世界报》和《解放报》均发表了评论文章，认为

是向法国介绍中国文学作品的成功典范。2001年他获得法

国政府奖译金。他的译著《新爱洛伊丝》获得陕西省外办、陕

西省译协、陕西省作协等组织的20世纪90年代文学作品译

部委的政策、经济帮助。就这样，袁

妙枝代表每年向两会提交有关林业、

卫生、教育、农业等方面的建议60多

条，五年来提建议300余条，其中60

多条得到国务院相关部门的答复解决

和实施。

担任全国人大代表期间，她还利

用外出开会考察等机会，积极宣传地

方、招商引资。几年来，她经手促办

了60多个大小项目，过往资金达数亿

元，但她从来不沾钱的边儿。“有人说

我这么跑肯定有利可图，要不干嘛这

么费劲？也有人劝我不要白不要，但

知根知底的人和我跑过项目的人都

知道，我在项目申报达成后就功成身

退，从没有抢功邀赏，更不接受任何

好处。”袁妙枝代表说，“也有人说我

傻，但我想的是，我不光有一个三口

之家，更有一个多少万人口的大家。

作为人大代表，权利和机会是党和人

民给的，要取之于民用之于民，不能

谋求私利，不能不履行代表的职责。” 

现在，袁妙枝代表依然骑着她的

28加重飞鸽车上下班，清茶淡饭，衣

裳朴素，在平凡的工作岗位上埋头苦

干、默默奉献，在坝上的“绿色海洋”

中留下了一串串闪光的足迹。

户思社，第十一届全国人大代表、民革十一届中央委员、西安外国

语大学校长，长期从事法国文学研究与教学工作，曾获法国政府奖

译金，被评为“全国优秀教师”。
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著类特等奖，译作《爸爸爸》获译文类一等奖。出版的

国内第一部专门研究杜拉斯的专著《痛苦欢快的文字

人生——玛格丽特·杜拉斯传》获陕西高校人文社会

科学研究优秀成果奖二等奖、陕西省第七次哲学社会

科学优秀成果奖二等奖。学术专著《玛格丽特·杜拉斯

研究》获陕西省第九次哲学社会科学优秀成果奖一等

奖。译作《纳塔丽·格朗热》、《恒河女子》获第五届全

国优秀外国文学图书奖一等奖。主编《法国现当代文学

史教程》，发表《西方读者视野中的贾平凹》、《语言的

重复，文学的失落》、《文字的炼金术》等论文30余篇。

作为法国文学研究专家，他多次应邀赴法国讲学并从

事合作研究，指导古语翻译、文学、翻译与跨文化等方

向博士生开展学术研究。透过这些成果和荣誉，记者

看到的是一个学者脚踏实地、孜孜以求的身影。

做培育“大树”的园丁    

办有特色的学校

1993年，户思社学成回国，回到了他深深眷恋的

母校——西安外国语学院。自此，他深深扎根于此，从

一名普通教师到一校之长，他将自己的全部热情、智

慧和心力贡献给了这所学校。

他热爱教育事业，热爱教学工作，热爱他的学生。

在他眼中，学生就像一棵棵小树苗，需要园丁来浇水、

施肥、培育、呵护，使之茁壮成长为一棵棵参天大树，

成为社会需要的栋梁之才。他说：“我希望能成为一

名培育‘大树’的园丁。”多年来，他始终坚持工作在

教学第一线，长期为本科生讲授专业基础课，即便担

任副校长、校长后也从未间断。他深知，授业事大，必

作于细。教学中，他以身作则，严把质量关，从不忽

视教学的每一个环节，精心备好每一堂课，认真上好

每一节课，仔细批改每一份作业。哪怕是已经讲授过

十几遍的课程，他也充分准备，从不因行政事务繁忙

而敷衍学生。他既授学生以鱼，更授学生以渔，注重

培养学生的问题意识和独立思考能力，形成了以问题

为引导，教会学生钻研探讨问题的教学风格。他先后

被评为“全国优秀教师”、“陕西普通高校教学名师”，

入选陕西省“三五”人才，长期享受国务院特殊津贴，

担任教育部高等学校外语专业教学指导委员会委员。

2009年，由他作为第一完成人的研究课题“翻译专业

教学模式研究、创新与实践”荣获陕西省普通高等学

校教学成果特等奖。

户思社代表不仅是一位出色的教师，更是一位有

户思社代表（右）接受本刊专访
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远见卓识的校长。他说：“作为一所非985、211高校，

要想提高学校和学生的竞争力，必须突出特色，办特色

专业、特色学科，打造核心竞争力。”近年来，在他的带

领下，西安外国语大学以2005年长安新校区建成投入

使用、2006年学校成功更名为大学为契机，不断加强英

语、法语、德语语言文学等特色学科及翻译、旅游管理

等特色专业建设，建立同声传译、语音识别、计算机辅

助翻译等特色实验室，创新人才培养模式，加强科研能

力建设。同时，坚持“开放式、国际化”办学理念，与国

外132所高等院校和教育机构建立了合作交流关系，与

72所国（境）外教育机构和知名大学开展了联合培养

博士、硕士、学士“双校园”合作项目，开辟了美国、新

加坡、泰国、法国和英国等海外实习基地。为了节约更

多资金用于学校发展，他和学校领导班子以身作则压

缩活动经费，同时，严格实行资金绩效考评，充分发挥

资金效益。为了加强学校管理，及时了解师生情况，自

2004年起实行校领导值班制度，每位校领导1年平均

值班8次，每次住校1周。

明确的目标、不懈的努力换来了喜人的成绩。该校

英语写作课程被评为国家级精品课程；财务会计课程

被评为国家级双语教学示范课；应用型翻译人才培养

模式创新实验区被评为国家人才培养模式创新实验区；

英语、俄语、法语、翻译、旅游管理被评为国家级高等

学校特色专业建设点；“法语文学与翻译”教学团队被

评为国家级教学团队；斩获第四届中国高校人文社会

科学研究优秀成果奖、第四届全国教育科学研究优秀

成果奖等科研奖项。西外毕业生以“外语功底扎实，交

际能力强，综合素质高，适应工作快，敬业爱岗，踏实

肯干，有发展潜力”而深受用人单位欢迎。在凤凰网发

布的《2009年度大学就业能力排行榜》上，西外毕业生

就业能力指数在西北地区非211高校中位居第1位。户

思社代表说：“西外能有今天的发展，要特别感谢财政

部的支持。2004年我们成为中陕共建项目单位，陆续获

得了一批中央财政支持地方高校发展的资金，建立了

很多特色实验室，大大改善了学校的办学条件。”

对于西外的未来，户思社代表希望通过全校师生

的努力，将西外建造成教学研究型外国语大学、西部最

重要的外语教育基地、国外人文科学研究基地和外文

图书信息资源中心。“今年我们成立了西部外语教师发

展中心，目的是为西部培养高层次外语教师人才。正在

建设汉语国际推广多语种基地，主要研究中国文化，汉

语国际教学，对象国语言、文化及宗教。我们要最终

把它打造成西安的一张名片，中西文化研究者的必到

之地。”

“财政部值得好好表扬”

户思社是第十届、第十一届全国人大代表。他说：

“人民群众信任你，选举你为人大代表，你就得做一个

负责任的人大代表。”

近几年来，在全国“两会”上，他就新时期人才体

系建设、国家中长期教育改革和规划纲要、创新型人

才培养、高校投资体系创新、大学生就业、农村教育

改革、教育公平、幼儿教师队伍建设等诸多问题提出

了建议，引起有关方面的重视和媒体的广泛关注。“义

务教育全免费的完全落实是我当人大代表十年来最自

豪的一件事。”他说，“从2002年到2008年，我至少提

了4次关于义务教育的建议，最先是建议给贫困地区

的学生全免，逐渐推广到中西部地区，直至国家的财

力全部负担。”今年“两会”上，他再次就教育问题提

出了建议。“温家宝总理在今年的政府工作报告中指

出，‘中央财政已按全国财政性教育经费支出占GDP

的4%编制预算，地方财政也要相应安排，确保实现

这一目标。’我认为新增的两万多亿元教育投入应当向

中西部教育资源相对薄弱的地区倾斜，向有利于实现

教育公平的领域倾斜，增加优质教育资源。中西部地

区教育水平低下，平均几十个学生只有一位老师、一

间校舍，而大城市的孩子却能享受到高层次、高水平

的教育，德智体美能够全面发展。只有将新增教育经

费向中西部教育资源薄弱的地区倾斜，增加这些地区

的优质教育资源，才能解决教育公平问题，促进教育

的长远发展。”                              

除了有关教育经费投入的建议，户思社代表还提

出了建立中央企业会计委派制度等10个建议。“在所

有建议承办部门中，我对财政部最满意。他们非常重

视代表的建议，相关负责人和我多次沟通，通过电话、

短信等方式及时向我通报建议办理情况。”说着，他

拿出手机给记者看，“这是财政部最近发给我的短信，

‘财政部主办的建议已办结并寄送给您，请问是否收

到？对办理结果是否满意？对财政工作还有哪些建议

请反馈，以便我们进一步改进工作，再次感谢您对财

政工作的关心与支持。’态度非常认真，我对他们的答

复非常满意，财政部值得好好表扬。”
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